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□ 本报记者 石如宽

7月13号上午，寿光市人民法院机关和田柳人
民法庭的工作人员来到田柳镇崔家村，对该村的
失信老赖张贴黄榜进行公示。不一会儿的功夫就
引来众多村民围观。

“对一些有还款能力的老赖就应该加大打黑
力度，让他们无处遁形，形成良好社会氛围。”村民
刘秀凤说。

“欠钱不还真的太气人，就该曝光，让他丢人，
让大家都知道。”村民刘玉山说。在现场，村民们你
一言我一语，对失信老赖都嗤之以鼻。

据了解，寿光市人民法院田柳人民法庭每年
失信案件都在200件以上，执行是最大的难题。

不仅是田柳人民法庭，寿光各镇街区也都面
临同样的问题，为了重塑诚信体系，解决执行难问
题，寿光市对失信老赖采取零容忍态度，从7月12
号开始，寿光市人民法院抽调22名工作人员，将失
信老赖的信息具体到村，利用一周的时间在各镇
街、各村庄的十字路口，村委、卫生室、游园、超市、
银行等人员密集场所，根据被执行人失信程度张
贴黄、红、黑三榜，通过张贴告示，曝光拒不履行法
院裁判的失信被执行人信息，让邻居、亲戚、朋友
认清他们“不诚信、不守法”的真实面目。

黄榜是敦促过了判决履行期限的被告快履行
义务。红榜是通告已经立了执行案件的被执行人
快还款。黑榜是公示上了“黑名单”的被执行人。

据了解，本次黄、红、黑三榜预计张贴一万份，
曝光2000余人次。首批黄榜一经贴出，就有2人主
动还款，截至7月13号下午，共有5名被执行人主动
还款。

“农村是一个熟人社会，通过口口相传的形
式，对熟人作出道德评判，张贴黄红黑三榜，是引
领一种价值趋向和道德评判，有利于在农村形成
浓厚的诚信氛围。”寿光市人民法院研究室主任李
兴盛说。

□记者 石如宽 通讯员 马爱娟 报道
本报寿光讯 7月1日，寿光市双王城牛头初

中师生，赶赴沂蒙革命老区岱崮镇，进行一天的
红色研学活动。

在岱崮博物馆，师生们看到当年兵工人员的
工作环境，听导游讲解战争时代的艰苦岁月和奋
斗豪情，了解了岱崮地貌的形成，还欣赏5D电
影。

“读万卷书，行万里路。这样的活动符合孩
子们的成长特点，作为农村学校的孩子能有这样
的机会实属难得，相信孩子们能从这次活动中感
受到革命前辈的付出，珍惜现在的幸福生活，长
大以后报效祖国。”牛头初中七年级级部主任蒋
小冰说。

七年级一班学生马琦玮在体会中写道：“我
喜欢这样的学习方式，看到共产党员为了新中国
的建立所付出的心血，感受到革命前辈的伟大革
命情怀，我会更加努力学习，成为社会主义建设
的合格接班人。”

为让这次研学活动搞得充实而有意义，牛头
初中党支部多次与研学旅行社进行对接和沟通，
制订了详尽的研学课程，从开营仪式到参观路
线，从就餐休息到安全预案，都提前安排。

牛头初中是在抗日烽火燃烧的年代成立的学
校，逐渐形成了具有强烈红色文化底蕴的特色校
园。研学活动正是该校红色育人特色的实效之举。

“学生学习英雄人物的感人事迹，使学生形
成坚定的信仰，引导学生树立正确的人生观和价
值观，从而激发学生的积极性和进取精神。”牛
头初中校长郑家林说。

□ 本 报 记 者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 丁文章

6月21日至22日，寿光市海洋发展战略专
家咨询会召开。围绕海洋事业发展理念、发展模
式、发展途径、存在问题，以及海洋生态保护与
开发利用等，来自全国的15位专家学者提出了
意见建议。

寿光拥有丰富的海洋资源，海岸线全长30
公里，海域面积30万亩，石油、天然气储量分别
达1亿吨和800万立方米，地下卤水储量40亿立
方米，年产原盐420万吨，是全国三大重点盐业
产区之一和重要的盐化工基地。

“虽然有了一定的发展，但我市海洋经济发
展定位不高、产业基础薄弱、规模优势不突出，
亟待高层次的机构、专家为我们下一步的发展
指明方向。”寿光市委副书记、市长赵绪春说。

海洋发展，生态优先

“发展海洋，一定要把生态挺在最前面。”国
家海洋局海洋咨询中心主任屈强说，生态优先
是指发展首先要把生态保护放在首位。

国家海洋局第三海洋研究所原所长、研究
员余兴光说，寿光发展海洋要陆海统筹，海陆互
动，这样做既能带动岸线，或者生态岸线，同时
带动生态旅游区的发展。

“利用小清河复航进行周边湿地生态化保
护，借山东省海岸带保护规划把这些利用好。”
国家海洋局第一海洋研究所总工、研究员吴桑
云说。

厦门大学教授杨圣云认为，寿光应处理好
海洋经济发展与海洋生态保护的关系，加强生
态文明建设，控制好陆源污染和农业面源污染，
重点保护小清河流域的生态环境，注意减少海
岸“硬化”的比例，以软护岸为主。

“寿光对海边湿地的生态修复物种单一，人
工痕迹明显。下一步，寿光应该做一个生态修复
整体规划，按照步骤、层次来修复。”中国海洋大
学副教授张婧说。

余兴光说，通过生态修复，带动一片城市功
能区的发展，促进生态修复与其他产业相互促
进、融合发展，从而达到良好的带动效果。

创新发展，吸引人才

“不能就海洋论海洋，就产业论产业。一个
大的概念就是陆海统筹，也就是说要在理念
上进行多重融合、多范围融合，这样才能推动
一个地区方方面面的发展。”屈强说。

“运用大数据、互联网、人工智能，发展智慧
海洋产业。”国合华夏城市规划研究院院长、研
究员高俊说。

国家海洋局天津海水淡化与综合利用研
究所所长李琳梅认为，要真正认识到创新驱
动，做一些平台性和交流性的工作，把想为
这个行业的发展做出贡献的人才吸引过来。

“组建渤海湾研究峰会，共同为京津冀的协
同发展和渤海环境保护做出贡献。”河北省国土
资源厅海洋局原总工肖桂珍说。

杨圣云认为，应充分发挥山东乃至全国的
力量，加快人才高地建设。

“寿光发展海洋经济，绝不能只聚焦海洋化
工，也不能只聚焦海洋养殖和捕捞，而是应该
大力鼓励创新创业，鼓励科技研发，鼓励新产
业、新技术、新业态、新模式。要大力培育海洋文
化、海洋技术、远洋特色物流、海洋休闲旅游、涉海
金融、国际会展等多种产业，形成发展合力。”
国合华夏城市规划研究院执行院长、研究员
吴维海说。

陆海统筹，多方突破

“寿光要讲好海的故事、盐的故事、寿光
发展的故事，大力发展旅游产业，把海洋旅游
做出亮点特点。”中国旅游研究院副院长、研
究员李仲广说。

“从文化到盐业生产，适当结合产业链和旅
游观光，在生产工具、生产方式、产品等方面做
文章。”吴桑云说。

杨圣云说，寿光要发挥资源优势，积极开展
招商引资，发展精细化工、石化等产业。还可以
充分利用大面积的滩涂和农业优势，发展海、淡
水相结合的现代养殖业，从陆地农业向海洋农
业拓展。

交通运输部水运科学研究院经济政策与发
展战略研究中心副主任、研究员张哲辉建议，寿
光提升陆海统筹水平，以港兴市，培育发展海洋
经济的新增长极。

“建议寿光坚持科学发展和陆海统筹，发挥
龙头企业的示范带头作用，做大做强卤水综合
利用和盐化工等产业。”中国科学院海洋研究
所副研究员张振说。

□ 本 报 记 者 石如宽 戴玉亮
本报通讯员 丁 波

7月12日，寿光市羊口镇任家村成立股份
经济合作社。“村民变股民，更便于我了解、
参与村经济事务了。”任家村村民任景宝说，
村里有了合作社经营村集体资产，以后村民的
分红会更多。

当天，任家村46名群众代表选举产生了村
股份经济合作社首届理事会成员和理事长，以
及首届监事会成员和监事会主席。任家村党支
部书记任振一，当选合作社理事长。

“我们将以股份制改革为动力，把发展壮
大村级集体经济作为核心任务来抓，抓住政策
机遇，发挥区位优势，不断创新发展路径，以
集体经济不断增收的实际成果，更多地惠及群
众，更好地凝聚群众。”任振一说。

任家村有1万多亩盐田资源，2017年该村
村民人均分红1 . 8万元。

此次改革中，任家村认定集体经济组织成
员611人，村经营性资产32688500元，股权总数
644股，每股净资产为53500元，余额50208 . 81元
转入公积公益金。任家村资源性资产面积共
6479 . 8亩，股权总数611股，每股10 . 6亩。

据介绍，任家村的经营性资产和资源性资
产均来自盐田资源评估或确权。部分承包未到
期盐田待到期后，转入经营性资产或资源性资
产后，将成为股民新的股金。

据了解，寿光市农村集体产权制度改革已

全面铺开。目前，全市大部分村的产权制度改革
工作已经进展到清产核资阶段，54个试点村已
基本完成清产核资工作，正陆续开展成员身份

的确认。
羊口镇西桃园村、宅五村分别于7月4日、

7月6日召开了经济股份合作社成立大会。

7月4日，30多名村民代表来到西桃园村村
委大院，按照法定程序，选举出了西桃园村经
济股份合作社的首届3名理事会理事，1名理事
长，3名监事会监事以及1名监事会主席。村党
支部书记刘洪国当选首届合作社理事长。西桃
园村的859 . 6亩土地被确权为合作社的资本，
215名村民被确定为合作社经济成员（俗称股
东），每名村民以人均4亩土地入股合作社。

7月6日，宅五村经济合作社成立。该村党
支部书记张庆祥当选首届理事长。在资产量化
中，宅五村经营性资产235500元，股权总数
1091股，每股净资产为215元，余额935元转入
公积公益金。宅五村资源性资产土地面积共
2496 . 63亩，股权总数1091股，每股面积2 . 28
亩。宅五村股份经济合作社的每名股东的股本
是215元加2 . 28亩土地。

“西桃园村、宅五村、任家村的农村集体
产权制度改革，均按照法定程序，经过周密部
署最终变成了现实。”羊口镇农村集体产权制
度改革领导小组办公室副主任赵清光说，下一
步，这三个村的股份经济合作社将进入注册登
记、刻章、信息录入、打印股权证书阶段。最
晚到今年10月底，这三家经济合作社的股东将
领到股权证。

赵清光说，农村集体产权制度改革后，农
村集体经济的管理和运营将由原先的村“两
委”转变为全体股东，股东代表大会、全体股
东大会将成为集体经济的决策者，资产管理的
经济效益将会大大提高。
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□ 本 报 记 者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 丁文章

7月17日，记者站在寿光小清河大桥上俯
瞰：水流滚滚，碧浪清波，不时有小鱼游来游去。
桥下蓝瓦白墙的房子，是入海污染源在线监测
系统小清河岸基站。基站实时监测数据显示，总
氮、总磷、硝酸盐、氨氮每升的含量分别是
4 . 627、0 . 252、3 . 352、0 . 337毫克。此外，还有水
温、水位、盐度等数据。

“通过这些数据，我们能及时掌握小清河
水质情况。”寿光市海洋渔业局海洋环境检测
站副站长张东说。

为更好地监测水质，7月11日，寿光市海
洋渔业局在小清河口近岸海域投放了一套海洋
实时在线监测浮标。这是莱州湾海洋环境在线
监测系统的首个浮标监测站。该浮标投用后，
与已建小清河岸基在线监测站共同发挥作用，
实现了对小清河及其近岸海域水质的实时监
测。“可以更好地监督陆源入海污染物，实时
掌握海洋资源环境状况，推进陆源污染的联防
联控。”张东说。

“小清河干净了，美了。”羊口渔民、船
老板魏增华说，前些年捕捞归来，总是闻到一
种臭臭的气味。如今，这种怪味没有了。

近年来，寿光市先后投资1 . 2亿元，实施
了滨海湿地保护、近海岸线修复等海洋生态保
护工程，加强海洋生态环境和资源保护。

据介绍，寿光先后完成了小清河河口海岸
带整治修复工程、弥河分流道河口海岸带综
合整治修复、小清河与弥河交汇处河口生态
修复项目。老河口海岸带综合整治修复（一
期）项目，目前完成整个工程量的60%。“这
些项目的实施，为海洋环境保护基础设施建
设、湿地修复、生物资源恢复等奠定了良好的

基础。”寿光市海洋渔业局的马继忠说。
前些年，寿光海岸带生态功能退化，防灾

减灾能力减弱。河流入海口处，河道污泥淤
积，景观破坏，生态退化，物种逐年减少，通
航能力降低，致使寿光沿海不见海，沿海不像
海。岸线上面以柽柳、芦苇等为主体的植被，
经常被洪水、海潮冲袭，且植被区内无人行、
车行道路，很难进行修复保护。

寿光采取的修复方法主要是：建设生态护
岸、防潮堤整治、岸前疏浚、植被修复及道路
硬化等。如今的小清河北岸，柽柳郁郁葱葱，绽
放着粉色的小花。穿行在柽柳林中，不时看到野
鸡、野兔窜出。“现在河滩、湿地里都是花草，没
有裸露的土地了，看着就舒服。”魏增华说，堤岸
坚固，道路平坦，渔民的日子好过多了。

让魏增华更开心的是，海里、河里的鱼增
多了。去年，魏增华捕到一条灰色的大鳝鱼，
卖了2000元。在海上，魏增华曾一网捕捞到1
万斤的鲈鱼，卖了20多万元。魏增华还一网捕
到三四十斤梭子蟹。“小时候经常见这种灰色
的鳝鱼，感觉已经绝迹十多年了，现在又有
了，说明生态真的变好了。”

“鱼类增多，生态治理很关键，但长期的
增殖放流也起到了重要作用。”马继忠说。

今年6月6日，“中国寿光·莱州湾放鱼
节”活动在羊口举行，主题为“放鱼养水、养
护生态”。此次活动将116万尾（只）优质鱼
苗投放到大海，其中包括三疣梭子蟹、牙鲆、
梭鱼等。

近年来，寿光在近海增殖放流三疣梭子
蟹、梭鱼、牙鲆、半滑舌鳎、毛蚶、白蛤、文
蛤等各种海洋生物近10亿尾（只），累计投入
超过3300多万元。

寿光市海洋渔业局局长王庆忠说，连续多
年的渔业资源修复行动，收到了显著的经济效

益、社会效益和生态效益，也获得各级政府、
社会和基层渔民的支持与认可，沿海渔民得到
了实实在在的实惠。

去年10月，羊口镇近海渔民互助协会会长

孙效宝在小清河撒网捕捞时，捕到一条黑鳝
鱼。黑鳝鱼被称为鱼中“黄金”，极为罕见。
孙效宝上一次在小清河见到黑鳝鱼，还是40多
年前。

海洋经济咋搞？寿光问计专家

寿光实施滨海湿地保护、近海岸线修复———

灰鳝黑鳝又回来了

寿光全面铺开农村集体产权制度改革

成立合作社，村民变股东

“红黄黑”榜

曝光2000多老赖

寿光双王城牛头初中党支部

红色研学

激发学生进取心

□记者 石如宽 通讯员 张娟 报道
本报寿光讯 7月9日，一位乘客将背包落在

了寿光13路公交车上。公交司机苏建平发现后，赶
紧上交给公司。半小时后丢失的包就物归原主。

当天上午10点多，寿光市民李菲菲乘坐13路
公交车去市区。下车时，不慎将包落在了座位
上。于是，她赶紧电话联系了寿光市公交公司。
这时，13路车公交司机苏建平也发现了李菲菲落
在车上的小包，马上报告了寿光市公交公司。当
时，包里有一万元现金，还有银行卡、驾驶证等

一公交司机拾金不昧

捡拾背包内有万余元

30分钟还失主

□石如宽 报道
寿光实施滨海湿地保护、近海岸线修复，在小清河岸边湿地种植了3000亩柽柳。

寿光市羊口镇任家村，群众代表开会场景。

□记者 石如宽 报道
本报寿光讯 寿光市建设“市镇社区村”政

务联动服务体系。寿光市场监管局于去年8 月
底开通了网上登记预约服务。通过实行网上预
约，办理业务的等待时间由之前的平均3个小时
提速至不到30分钟。

寿光15个镇街区和98个社区均已完成网上政
务大厅建设，实现事项上网运行。提升办事大厅
窗口端、自助服务终端、手机移动服务终端“三
端”，与浪潮集团联合开发的自助服务终端、党群
服务体系清单电子查询系统已开始投用，“零跑
腿”事项实现终端办理。

同时，寿光还铺开代办服务。在行政审批服务
局和市直部门设立专职代办员，各镇街区固定2至3
名专职代办员，各村根据需要确定1名代办员，实现
了手续办理由“企业跑”向“代办员跑”的转变。

寿光“市镇社区村”

政务实现联动
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